

La formation s'adresse aux personnes confrontées à la question des discriminations sexuelles dans leur pratique professionnelle ou politique, ainsi qu'à toute personne intéressée par les questions de genre et d'égalité entre les sexes.

Elle s'inscrit dans une approche interdisciplinaire et est conçue en fonction de

trois objectifs principaux :

apporter des données souvent mal connues concernant
les discriminations sociales à l'égard des femmes;

fournir des instruments pour comprendre les mécanismes de la reproduction
des inégalités et des stéréotypes liés au sexe;

nourrir la réflexion sur les changements sociaux et sur les stratégies
pour instaurer l'égalité dans les faits.

Lieu de la formation :

Uni Mail
40, Bd du Pont-d'Arve,
Genève

finances d'inscription :

CHF 350.- / module

programme et informations :

www.unige.ch/etudes-genre/formation-continue

Certificat de formation continue Etudes genre

Aspects sociaux et culturels du féminin et du masculin

Cycle 2010 - 2013

Module 1

Introduction : Genre et égalité

2 et 3 décembre 2010



**UNIVERSITÉ
DE GENÈVE**

Jeudi 2 décembre

Salle M 5030

9h30 – 9h45 Accueil des participant·e·s et mot de bienvenue
DELPHINE GARDEY, directrice de l'unité d'études genre

9h45 – 10h20 Présentation de la formation
CHRISTIAN SCHIESS, coordinateur

pause café

10h50 – 12h20 **Le concept de genre : émergence et controverses**
LORENA PARINI, politiste, maître d'enseignement et de recherche en études genre, Université de Genève

pause repas

13h30 – 15h **Les mouvements de femmes, de la rue aux institutions**
ISABELLE GIRAUD, politiste, maître assistante en études genre, Université de Genève

pause

15h20 – 16h50 **Des études genre à l'association *Gendering*, ou comment appliquer les questions de genre sur le terrain**
VALÉRIE HUBER & FRANCESCA MARINONI, membres de l'association *Gendering*

Vendredi 3 décembre

Salle M R160 (am)

Salle M 2150 (pm)

9h – 10h30 **Le droit suisse en matière d'égalité des sexes : bilan et perspectives**

KARINE LEMPEN, juriste au Bureau fédéral de l'égalité et chargée de cours en études genre, Université de Genève

pause café

10h50 – 12h20 **Histoire des féminismes en Suisse**
STÉPHANIE LACHAT, historienne, doctorante

apéro-buffet

13h30 – 15h **Genre et anthropologie : une critique de la pensée binaire**
IULIA HASDEU, anthropologue, maître assistante en études genre, Université de Genève

pause

15h20 – 16h50 **Le genre à l'articulation des rapports sociaux de sexe, de classe, de « race » : un panorama introductif**
CHRISTIAN SCHIESS, chargé d'enseignement en études genre, Université de Genève

Certificat de formation continue en études genre

Aspects sociaux et culturels du féminin et du masculin

Module 1 - Introduction : Genre et égalité

2 et 3 décembre 2010

Résumés des interventions

Le concept de genre : émergence et controverses

LORENA PARINI

Le champ d'analyse des rapports sociaux de sexe a émergé dès les années 1960 dans le but d'analyser, de comprendre et d'expliquer comment l'appartenance à l'un ou l'autre sexe affectait la vie sociale des personnes. Dans les années 1980, le concept de genre (*gender* en anglais) est de plus en plus utilisé pour signifier en un seul mot ce champ d'analyse et ses problématiques. Dans cette intervention, je montrerai comment ce champ d'analyse a émergé en France, ainsi que les controverses qui ont émaillé l'importation du terme *gender* dans l'espace francophone.

Les mouvements de femmes, de la rue aux institutions

ISABELLE GIRAUD

Cette présentation montre que les relations entre les mouvements des femmes et les divers espaces de représentation politique font l'objet de pratiques, de discours et d'arrangements institutionnels qui diffèrent selon les pays en fonction de la conception prédominante de l'égalité qui y règne. Nous verrons en particulier la prédominance du libéralisme dans le modèle français et du néo-corporatisme dans le modèle québécois, et la manière dont ces modèles évoluent sous la pression des mouvements des femmes. La réflexion sur l'aspect contingent de ces relations donnera lieu à une réflexion sur les autres formes d'accès aux espaces de pouvoir compris non seulement comme espace électoral et partisan, mais aussi comme espace administratif, médiatique, universitaire et des mouvements sociaux. La réflexion en termes de régulation vise à faire ressortir ce qui fait système dans ces modalités d'accès et qui repose sur différentes conceptions du genre, et partant, de la manière de transformer nos sociétés démocratiques.

Des études genre à l'association *Gendering*, ou comment appliquer les questions de genre sur le terrain

VALÉRIE HUBER & FRANCESCA MARINONI

L'association */Gendering/* est née de l'envie d'un groupe de diplômées en Etudes Genre de rendre accessible les questions de genre à un public plus large en les "sortant" du milieu académique. Cette intervention permettra de présenter certains des projets de l'association réalisés sur le terrain, et invitera à réfléchir sur les différentes manières de diffuser la perspective de genre.

Le droit suisse en matière d'égalité des sexes : bilan et perspectives

KARINE LEMPEN

L'exposé donne un aperçu des principaux textes de droit suisse en matière d'égalité entre les sexes et des diverses interprétations qui peuvent en être faites. L'accent est mis sur la Convention de l'ONU sur les droits des femmes, l'article constitutionnel sur l'égalité entre femmes et hommes et la loi fédérale sur l'égalité. La révision en cours des règles sur l'autorité parentale conjointe est en outre brièvement commentée du point de vue de son impact en termes de rapports sociaux de sexe.

Histoire des féminismes en Suisse

STÉPHANIE LACHAT

Retracer l'histoire des féminismes en Suisse sera l'occasion d'aborder les déclinaisons de ce mouvement à travers le temps et à travers les thèmes qu'il privilégie. Nous pourrions constater combien les liens sont étroits entre les théories analytiques et l'action publique: les définitions données à l'égalité entre les sexes varient et conditionnent les revendications féministes ainsi que, le cas échéant, les politiques publiques dans ce domaine.

Genre et anthropologie : une critique de la pensée binaire

IULIA HASDEU

Les sociétés humaines sont-elles bâties sur le socle fort de la binarité sexe/genre? Qu'en est-il de l'argument de la parenté biologique? Quel est le statut des inter- et des transgenre dans différents contextes culturels? L'intervention se propose de mettre en évidence et d'interroger de façon critique la thèse de la binarité telle qu'elle a été construite en anthropologie, ainsi que d'expliquer l'instrumentalisation politique qui en a été faite dans les débats contemporains sur la procréation médicalement assistée, la légalisation des unions homosexuelles et l'homoparentalité.

Le genre à l'articulation des rapports sociaux de sexe, de classe, de « race » : un panorama introductif

CHRISTIAN SCHIESS

Avec la diffusion du concept de genre dans l'espace social (politique, économique, médiatique, etc.), son usage tend à se concentrer sur sa dimension programmatique de promotion de l'égalité, lorsqu'il n'est pas utilisé comme synonyme de « femmes ». Or, le genre est d'abord une manière de rendre compte d'un *rapport social* qui est celui d'une domination des hommes sur les femmes, tout en constituant une *catégorie d'analyse* de ce rapport. Celui-ci étant intrinsèquement lié aux autres rapports sociaux, nous verrons que les apports des études genre ont permis d'une part d'affiner l'analyse des différentes formes de domination sociale (de classe et de « race » notamment), et d'autre part d'ouvrir la voie à des champs d'études nouveaux, comme les études des sexualités ou des masculinités.



UNIVERSITÉ
DE GENÈVE